
ここからは、議会の取り組みについて広報広聴委員会
永渕よりご説明させていただきます。
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なお、説明資料として受付時にお配りしたさが市議会
だより第８０号を使用いたしますので、お手元にご用意
ください。
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説明はスクリーンにお示しした内容で行います。佐賀
市議会の概要を説明し、２月定例会で審査した当初予
算の概要、その後、常任委員会において、議員がどの
ような活動をしているのかをお伝えし、その後議会の
近況をお伝えする議会トピックス、最後にお手元の市
議会だよりのご紹介をいたします。
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まず市議会の役割についてご説明します。スライドの
図をご覧ください。市民の選挙で議員も市長も選ばれ
るのは同じなのですが、市長には執行権があり、議会
は執行権はありません。そのかわり、議決権を持って
います。ですので、市の提案する議案は必ず、議員の
審査の対象となります。そのことからも議会とは市政
執行におけるチェック機関であるということになります
し、市執行機関の独断を許さず市民の考えを反映でき
る最後の砦だと思っていただいて良いかと思います。

4



議員が議案を審査する定例会は、１年間に４回開催さ
れています。特に、佐賀市のその年の柱である当初予
算を審査する定例会、市の施策の現状を前年度の決
算からチェックしていく定例会は重要です。他にも人事
などを決める際に、また急な議決を必要とする場合、
役員人事などがある場合臨時会が開かれることもあり
ます。
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次に現在、どんな委員会があるのかについてですが、
常任委員会として、市の業務全体の企画分野、地域振
興分野等をチェックする総務委員会、この４月に所管
一部変更で名前が変更となった教育分野、福祉分野を
チェックする福祉教育委員会、農業、商業分野のチェッ
クをする経済産業委員会、建設分野や、水道局、環境
分野のチェックをしている建設環境委員会に分かれま
す。それに加えて、議会の心臓部である議会運営委員
会というのがあり、その他にその時の旬な市の課題を
チェックする特別委員会というものがあります。現在は、
水害の特別委員会、自衛隊駐屯地計画に関する特別
委員会が設置されています。また他にもいろいろな会
議が開かれています。
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では、続いて、当初予算の概要の説明にうつります。
お手元の議会だよりをご覧ください。
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まずは、左側の２ぺージをご覧ください。
令和５年度の重点取組は、１．「新しい”暮らし“を構想
する」２.「新しい”人“を巻き込む」３。「新しい”体験“を

創る」となっております。２ページ下部の令和５年度の
予算総額をご覧ください。一般会計予算は１，０４６億
円となり、前年度に比べて、約６億円の増額となってい
ます。後ほどお読みいただければと思います。右側の
３ページには、令和５年度当初予算一般会計の状況
が書かれています。

３ページ上部歳入の内容より皆様からの血税である市
税が全体の約３０．５%を占めていることや、佐賀市は
自主財源が４１．０%ほどで動いていることが図より理

解できると思います。また、３ページ下部の歳出 左側
の款別を見ると民生費に４２．９%が割かれていること
なども特徴として挙げられる部分かもしれません。
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続いて常任委員会のご紹介をいたします。
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まずは、改めて総務委員会のご紹介をいたします。委
員は９名。委員長は宮﨑健議員。副委員長は、富永あ
けみ議員が務めています。他の議員につきましては、
お手元の資料にて詳しくご覧いただければと思います。
所管は、総務部、政策推進部、市民生活部、地域振興
部、監査委員、選挙管理委員会等の所管事務、他の
常任委員会の所管に属さない事務もこの総務委員会
にて、審査しております。
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さて総務委員会の当初予算審査の中での審査内容の
ピックアップをお伝えします。画面にお示ししているよう
に今回の当初予算において、選挙啓発経費ついての
議論がなされました。議会だより１２ページ上部右手を
ご覧ください。質疑内容の一部としては、委員より、専
門的な調査会社に依頼して、投票率が下がっている現
状の調査を行い、原因を明らかにするべきではないか
とする質問があり、執行部からは、まずは、若年層を
含めた主権者教育に力を入れたい。他自治体の状況
を見て、参考となる事例の調査を考えている。専門的
な調査は、内部で検討しながら、よりよい方策を考えて
いきたいと答弁がありました。
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続いて、福祉教育委員会のご紹介をいたします。委員
は９名。委員長は村岡卓議員。副委員長は、西岡真一
議員が務めています。他の議員につきましてはお手元
の資料にて詳しくご覧ください。所管は、保健福祉部、
子育て支援部、教育委員会、富士大和温泉病院の所
管事務を審査しています。
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続いて福祉教育委員会の当初予算審査の中での審査内
容のピックアップをお伝えします。画面にお示ししているよ
うに今回の当初予算において、佐賀市手話言語の普及及
び障がいの特性に応じたコミュニケーション手段の利用の
促進に関する条例に対する議論がなされました。議会だよ
り１２ページ左手上部をご覧ください。質疑内容の一部とし
ては、委員より、条例名称について、「手話言語の普及」
の文言に関するさまざまな要望等が出ているが、どう受け
とめているか？と質問があり、執行部より、条例の目的は、
手話言語の普及と、障がいの特性に応じたコミュニケー
ション手段の利用の促進の２つであることから、この条例
名称とすることとした。全ての障がいについて理解を深め
る必要があることを十分に認識いただくため、条例の内容
についての周知を丁寧に行う必要があると考えている。と
答弁がありました。なお。この条例議案については、賛否
が分かれましたため、本会議で起立採決となり、その結果、
可決となりました。
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続いて、経済産業委員会のご紹介をいたします。委員
は９名。委員長は実松尊信議員。副委員長は、江原新
子議員が務めています。他の委員につきましてはお手
元の資料にて詳しくご覧ください。所管は、経済部、農
林水産部、農業委員会、交通局の所管事務を審査し
ています。
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続いて経済産業委員会の当初予算審査の中での審
査内容のピックアップをお伝えします。

画面にお示ししているように今回の当初予算において、
街なかリーディング促進事業委託料についての議論
がなされました。議会だより１３ページ右手下部をご覧

ください。質疑内容は、委員から街なかとＳＡＧＡアリー
ナの行き来について、交通局と協議等を密におこなっ
ているのか？とする質問があり、執行部より、移動に
は公共交通機関の役割が重要であるとの共通認識の
もと連携している。市営バスだけではなく民間のバス
事業者との連携も予定しており、今後も連動して進め
ていきたい。と答弁がありました。
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続いて、建設環境委員会のご紹介をいたします。委員
は９名。委員長は私永渕史孝。副委員長は、久米勝也
議員が務めています。他の委員につきましてはお手元
の資料にて詳しくご確認ください。所管は、都市戦略部、
建設部、環境部、上下水道局の所管事務を審査して
います。
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続いて建設環境委員会の当初予算審査の中での審
査内容のピックアップをお伝えします。

画面にお示ししているように今回の当初予算において、
光法団地建替事業（継続費）についての議論がなされ
ました。１３ページ左手上部をご覧ください。質疑内容

は、委員から総事業費約１１億円を単純に戸数の３９
戸で割り戻した場合、１戸当たりの事業費は約２８００
万円にもなる。建築費が高騰した影響なのか？とする
質問があり、執行部からは、木材もコンクリートも資材
費が非常に高騰し、高止まりの状態にある。建築費の
高騰は家賃に影響するため、設計の段階で建築費を
抑えるよう取り組み、華美でなくバリアフリーに配慮し
た設計となったと答弁がありました。
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常任委員会の説明は以上となります。議会では、他に
写真のように現地視察もおこないながら、しっかりとし
た審議がおこなわれています。佐賀空港の自衛隊駐
屯地計画に関する調査特別委員会では、４月に木更
津市を視察で伺い、陸上自衛隊Ｖ－２２の木更津駐屯
地への暫定配備に係る取組についてを、
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また、自衛隊木更津駐屯地も視察し、陸上自衛隊Ｖ－
２２の運用状況等についての説明も受けてまいりまし
た。なお、駐屯地予定地においての、樋門視察も４月
におこなっております。
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引き続き、周辺環境への影響及び対策について、また
安全性、住民理解、地域振興などについて幅広く調査
をおこなってまいります。市議会は、その他の委員会
でも、このように、現地視察などの調査研究をおこない、
数多くの審議が有益となるよう努めています。
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ここからは、議会トピックスをお示しします。再度、お手
元の議会だよりをご覧ください。
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市政 ここが聞きたいというぺージのご紹介です。議員
は、定例会の時に答弁を含む６０分間を市政一般にお
ける質問の時間として得ることができます。この時間の
提案をもとに佐賀市の施策に変化が生まれることも
多々あります、今回は、１５ページ記載の実松議員の
質問を参考にその読み方を解説します。スクリーンを
ご覧ください。

22



では、議会トピックスのお話しです。

２２ページをご覧ください。改めてですが、トピックスと
して令和５年１月より、自衛隊駐屯地計画に関しての
周辺環境への影響および対策を考えるという思いから、
今年から、佐賀市議会は、佐賀空港の自衛隊駐屯地
計画に関する調査特別委員会を設置しました。メン
バーは２２ページをご参照にされてください。こちらは、
嘉村委員長のもと、１２名が所属しています。これから
も市民の課題に対してより身近な議会を目指していき
ますのでよろしくお願いいたします。

23



続いてのトピックスです。２０ページをご覧ください。

経済産業委員会では、令和５年１月２０日に有明海の
ノリ漁場の現地調査をおこないました。これは、養殖ノ
リ色落ち被害に関しての調査でした。議会としては、今
後も市の諸問題が生じたときは、しっかりとした対応を
心がけていきます。
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次の話題です。「議会ＢＣＰ〜減災オペレーション力向
上の必要性と方法の提案」をテーマとして議員研修会
が２月２日に開催されました。議会BCPとは、大規模な

災害等が発生した場合にとるべき議会及び議員の役
割や行動指針等を定め迅速かつ適切な議会活動を確
保することを目的とした議会業務継続計画のことです。
このように、研修なども多く、市議会ではおこなわれて
います。
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ところで、この佐賀市議会だよりの題字は誰が書いて
いるかご存知でしょうか？

26



昨年も報告しましたが、これは全国高校書道コンクー
ルで優秀な成績をおさめている佐賀北高等学校の書
道部に書いていただいています。若年層と議会とのコ
ラボレーションも今後も期待していただければと思って
います。なお、写真では、３回連続２５回目となってい
ますが、現在は、４回連続２６回目と日本一の記録を
伸ばされているそうです。
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先ほどご紹介した佐賀北高等学校の書道部の題字を
書いてくれた部員も登場したり、議会通信簿というコー
ナーや、議員の所感を含めた編集後記が読める裏表
紙の情報もぜひお読みいただき、お手元の議会だより
をより身近なものとして今後活用していただければと
思います。
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これで議会の取り組みの説明を終わります。ここまで、
ご清聴ありがとうございました。
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